

EDUCACIÓN



El proceso de Bolonia ha provocado movilizaciones y acciones violentas en algunos campus

Bolonia, reto de la Universidad en 2009

La educación española **afrenta grandes desafíos en el año que acaba de empezar**. Aunque el fracaso escolar y el abandono prematuro exigen medidas especiales, la integración en el **Espacio Europeo de Educación Superior es el más preocupante**

POR **MILAGROS ASEÑO**
FOTO **VALERIO MERINO**

MADRID. El año que acaba de comenzar llega para el mundo educativo cargado de desafíos. El informe Pisa, así como otros realizados también por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), y la Unión Europea (UE), revelan que la situación educativa en España sufre deficiencias que deben ser abordadas con urgencia. Entre ellas, destacan el fracaso escolar, la deficiente financiación, la participación de las familias, la indisciplina en las aulas o la atención a la diversidad, especialmente a los inmigrantes para facilitar una plena integración educativo-social.

Junto a las carencias puestas de relieve por los informes internacionales —a los que se suman otros nacionales— e inseparablemente unido a ellas aparece el plan de adaptación al Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), popularizado como proceso de Bolonia, plagado de avances y retrocesos que llevan la inquietud a la Universidad y hasta hacen temer a los más pesimistas por la viabilidad del modelo.

Han transcurrido diez años desde la firma de la Declaración de Bolonia —tomada del nombre de la más antigua Universidad de Europa y ratificada por las sucesivas declaraciones de Berlín, Bergen y Londres— que sienta las bases del EEES a la que se han adherido más de 46 países europeos y el camino hacia ese espacio común se ha visto dificultado por

numerosos obstáculos que se han hecho patentes en manifestaciones impregnadas en algunos casos de violencia.

La ministra de Ciencia e Innovación, Cristina Garmendia, y el secretario de Estado de Universidades, Màrius Rubiralta, han advertido que Bolonia no tiene vuelta atrás y que las «debilidades» en el proceso deben solucionarse. Por su parte, la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) ha acordado «apoyar el proceso de construcción colectiva» del EEES.

Frente a las críticas de los grupos antiBolonia, la CRUE «apuesta por la autonomía universitaria, por una universidad de calidad, responsable y comprometida socialmente, por la igualdad de oportunidades y los principios democráticos, ajena a procesos de mercantilización de sus responsabilidades académicas». Y es que, ante la deficiente información que desde los órganos competentes se ha suministrado acerca de Bolonia y la inquietud que en determinados sectores, sobre todo entre los docentes, ha generado la metodología que impulsa el nuevo mode-

Hoja de ruta para recuperar 200.000 alumnos en FP

Recuperar 200.000 alumnos para la Formación Profesional (FP) de Grado Medio es uno de los objetivos que la educación española comenzará a hacer realidad en 2009. Para alcanzarlo se ha diseñado la «hoja de ruta» de la nueva FP. La fórmula permitirá tener en cuenta el reconocimiento de la experiencia laboral en la obtención de un título o de un certificado y se plasmará en un real decreto, cuyo borrador ya conocen el Consejo General de la FP, del que forman parte los ministerios de Educación y de Trabajo, y los agentes sociales. En una primera fase más de 80.000 trabajadores podrían acogerse a la fórmula. Las primeras convocatorias primarán los empleos relacionados con el sistema de Dependencia, la Educación Infantil y las Energías Renovables.

lo—más activa y con fuerte carga práctica— ha suscitado críticas que hablan de una eventual mercantilización de los estudios superiores a un debilitamiento de la calidad o un elitismo económico. Es verdad que las censuras y altercados proceden en su mayoría de grupos ajenos a la Universidad pero sería arriesgado ignorar la existencia de otros que no están de acuerdo con la reforma emprendida para adecuar las carreras a las exigencias del espacio Europeo.

Cristina Garmendia ha dicho que no está dispuesta a tolerar «el movimiento violento que sufren algunos campus», aunque se ha mostrado abierta al diálogo con quienes utilizan cauces democráticos para sus reivindicaciones.

Fracaso escolar

En cualquier caso y ante el problema de tiempo —el Espacio Europeo de Educación Superior entra en vigor en 2010—, los responsables del proceso deben quemar etapas con eficacia para que España pueda competir con los países que integrarán ese espacio en igualdad de condiciones.

Los rectores expresan su fidelidad a los principios que inspira Bolonia, estos no son otros que promover la movilidad estudiantil y profesional, la estructuración de los estudios universitarios en tres niveles —grado, master y doctorado— bien engarzados entre sí, y poner en práctica la valoración del esfuerzo real del estudiante para superar las distintas materias. Entienden que «todo ello conducirá a que quienes hayan estudiado en las universidades españolas obtengan títulos con validez en el EES y no sólo en España».

La normativa española establece carreras de Grado de cuatro años de duración, que sustituyen a las actuales diplomaturas, arquitectura e ingenierías técnicas y a las licenciaturas, arquitectura e ingenierías superiores. El master adquiere carácter oficial y será de uno o dos años, y el doctorado, máximo nivel académico tendrá una duración variable. Las titulaciones con directiva europea tendrán una mayor carga lectiva y, por tanto, más años de duración. Asimismo, la formación para determinadas atribuciones profesionales se impartirá en un master.

Fracaso y abandono escolar prematuro son dos de las deficiencias más relevantes del sistema educativo española, según Pisa, el abandono se eleva al 31,1%, junto el doble que en el UE (15,7%), además, sólo el 61,8% de los alumnos concluye los estudios de Educación Secundaria Obligatoria (ESO),

mientras que la media europea es del 76,7%.

Estos datos, reconocidos por Educación, han llevado al Gobierno a elaborar planes conjuntos con las comunidades autónomas para paliar el fracaso y «avanzar hacia el éxito escolar de todos los alumnos».

El primero de los programas se dirige a «reducir a la mitad las tasas de abandono escolar temprano en los próximos cuatro años». Se trata de conseguir que 570.000 jóvenes sigan estudiando tras concluir la ESO. El plan trata de involucrar a los jóvenes, las familias,

Escuela concertada

El plan incluye doce acciones, entre ellas la posibilidad de que los empresarios primen la posesión del título de ESO en el acceso de los jóvenes al empleo. En el ámbito familiar se impulsarán las escuelas de padres y se promoverán medidas para facilitar su acceso a las reuniones escolares con los profesores de sus hijos.

Otra acción primordial será el fomento de la escolarización temprana, educa3, que busca atender la demanda de plazas para niños de hasta tres años, cuenta con un presupuesto de 1.087 millones para los próximos cuatro años.

En este escenario de retos, la escuela concertada hace oír su voz y advierte que si no se cumple la Ley Orgánica de Educación (LOE) y no se mejora la dotación de los conciertos tenderá graves dificultades.

El Colegio Suizo de Madrid, condenado a pagar 30.000 euros a un alumno acosado

M. A. MADRID. El Colegio Suizo de Madrid, un centro privado de la localidad madrileña de Alcobendas, deberá indemnizar con 30.000 euros a un niño que, según una sentencia de la Audiencia Provincial de Madrid, sufrió dos años de acoso escolar. Los padres del chico recurrieron la sentencia inicial del Juzgado de Instrucción número 1 de Alcobendas dictada en noviembre de 2007, que exculpó al centro al considerar que el vídeo presentado como prueba sólo muestra un altercado puntual y aislado entre menores en un recreo. En opinión de la juez, este hecho no determina que el niño sufriera acoso escolar con anterioridad. La sentencia eximía de responsabilidad al entonces director del centro y condenaba a los padres a pagar las costas.

El padre del escolar, Fernando Sacristán, declaró ayer a ABC que la indemnización constituye «la mayor condena económica» de Europa por este concepto, al que se deben sumar las costas del juicio.

Además, Sacristán indicó que la sentencia recrimina la actuación del colegio y de los profesores en el caso y anunció que mañana ofrecerá en rueda de prensa detalles «durisimos» de la sentencia.

El caso comenzó en octubre de 2006 cuando los padres del menor denunciaron que su hijo de 10 años había sido objeto de vejaciones por parte de sus propios compañeros de clase. Ofrecieron a la prensa un vídeo en el que dos compañeros de clase le propinaban con la mano y con un estuche blando hasta 21 golpes en la cabeza, la nuca, las piernas y la espalda.



En Europa llevan días sufriendo este temporal de frío. En la imagen, París nevado

Un frente frío causará gran descenso en las temperaturas

La ola de frío procedente de Europa provocará desde hoy caídas hasta los diez grados bajo cero en el interior de España

ABC MADRID. El fin de las vacaciones de Navidad y el regreso a las aulas vendrá acompañado por una bajada generalizada de las temperaturas. Un frente frío procedente del centro de Europa provocará desde hoy un notable descenso de las temperaturas, con mínimas que rondarán los siete u ocho grados bajo cero en algunos puntos del interior de la península, y que puntualmente pueden llegar hasta los diez grados bajo cero.

El portavoz de la Agencia Estatal de Meteorología, Ángel Rivera, ha informado a Efe de que la entrada de aire frío afectará a toda la península aunque será más acusada en la mitad norte.

Rivera ha precisado que el viento que soplará en muchas regiones incrementará la sensación térmica de frío, y que se registrarán precipitaciones de nieve en el tercio norte de la península.

La nieve llegará incluso al nivel del mar en zonas como Cataluña, País Vasco, Cantabria y Asturias, y estará en cotas muy bajas (200 metros) en la comunidad gallega.

A partir del mañana, las temperaturas máximas empezarán a recuperarse, pero no así las mínimas, ya que la situación anticiclónica que dominará la península provocará que

el aire se enfríe mucho durante la noche. La situación, según ha explicado Rivera, comenzará a estabilizarse a partir del viernes.

Muertes y caos en Europa

La ola de frío ya ha causado estragos en otras partes de Europa. En el caso de Alemania, las inclemencias del tiempo han causado el caos en el tráfico vial, aéreo y ferroviario, donde

La península, bajo cero

—La entrada de aire frío en la península afectará a todo el territorio, siendo más acusada en la mitad norte.

—El viento incrementará la sensación térmica de frío.

—Se registrarán precipitaciones de nieve en el tercio norte de la península.

—La nieve llegará al mar en Cataluña, País Vasco, Cantabria y Asturias.

—En Galicia nevará en cotas de 200 metros.

La situación anticiclónica provocará que el aire se enfríe mucho durante la noche

para hoy están pronosticadas temperaturas mínimas de hasta 20 grados bajo cero.

Miles de personas llegaron tarde ayer al trabajo debido a la capa de 20 centímetros de nieve que cubrió de forma repentina amplias regiones del país. En dos tramos de autopista en el centro de Alemania, el hielo dejó varados durante horas a un sinnúmero de automovilistas, con atascos de más de 30 kilómetros y se produjeron numerosos accidentes.

Una persona murió y más de una veintena de personas resultaron heridas en accidentes en las rutas convertidas en pistas de patinaje por el hielo y la nieve. En el estado oriental de Brandeburgo, que circunda la capital, Berlín, se contabilizaron más de 300 accidentes entre la medianoche y las ocho de la mañana.

El frío provocó el cierre temporal del aeropuerto de Düsseldorf, donde fueron cancelados o desviados unos 48 vuelos. También en el mayor aeropuerto alemán, el de Fráncfort, diez conexiones fueron suspendidas y otras tantas sufrieron retrasos. Por su parte, en Polonia las fuertes nevadas han multiplicado los accidentes de tráfico causando la muerte de 45 personas en los últimos cuatro días. Las bajas temperaturas, a veces de hasta 23 grados bajo cero, y los fallos en los sistemas de calefacción han causado otros dos muertos.

Un hombre y su hijo, cuyos cuerpos fueron encontrados en Bytom, son las últimas víctimas de estas gélidas temperaturas, que se prevé que bajen aún más a lo largo de la semana.